

en communication avec la capitale, le port de Guayaquil, les Etats américains et les nations européennes. Il s'ensuivit immédiatement un mouvement considérable dans le pays. L'Equateur se réveillait d'un sommeil qui avait duré mille ans.

On se demande où Garcia Moreno trouvait l'argent pour faire face à de pareilles dépenses, et cela tout en réduisant certaines contributions et en abolissant complètement d'autres.

Jusqu'alors le maigre budget de l'Equateur était surtout dévoré par les insurrections. Le premier moyen employé par Garcia Moreno pour relever ses finances fut de clore l'ère des révolutions. Le second fut de vivre en paix avec ses voisins et, par suite, de se passer d'armée permanente. Le troisième fut d'épurer l'administration, de débrouiller le chaos de la dette publique, d'établir une Cour de comptes qui mit un terme aux filouteries et aux déprédations des employés.

La politique chrétienne engendra une source de revenus plus abondante encore : le travail producteur et le mouvement commercial. Rien de plus éloquent que le tableau comparatif des recettes de l'Etat durant ces vingt dernières années ; d'un million de piastres en 1855, le chiffre monta à trois millions en 1875. Les ennemis les plus acharnés de Garcia Moreno ne purent qu'être émerveillés d'un pareil résultat.

§ 9. *L'homme.*

Avant de raconter le lugubre drame qui interrompit le cours des œuvres dont nous venons d'esquisser le tableau, nos lecteurs nous sauront gré d'attirer un instant leur attention sur les vertus intimes de Garcia Moreno.

Son intelligence, aussi vaste que pénétrante, embrassait d'un coup d'œil les complications des affaires et les raisons les plus capables d'influencer ces décisions. Ce don précieux, joint à l'étude approfondie des questions gouvernementales, imprimait à ses résolutions ce cachet de brusque soudaineté qui effrayait parfois ses meilleurs amis.

On lui a reproché certains actes de dictature dans des circonstances où la sûreté de l'Etat, gravement compromise, exigeait la répression sévère de criminels endurcis. Après avoir vu Louis XVI sur l'échafaud, Pie IX à Gaète, peut-on, sans démente, vanter le système des concessions ?

Malgré son caractère supérieur et ses talents hors ligne, Garcia